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Mariposas de jícara de coco.

Singular obra de los artesanos dominicanos Marino y 
Nelson Brito. En el año 2006 fueron galardonados con el 
Sello de la Excelencia para la Artesanía de América 
Latina y el Caribe, otorgado por la Unesco.

Los hermanos Brito viven y tienen su Taller ARTECO, en la 
comunidad de Las Guásumas, Moca.



HIMNO AL PEDEPE
SOMOS PEDEPE
Compositor: Carlos Brito

Pon tu mano yo pondré la mía y sembremos juntos en esta tierra bendita
La semilla del trabajo y del amor, se verán los frutos
Se verán los sueños convertidos en realidad
Convertidos en hermandad
Toda una provincia se levanta en una voz
Grita fuerte eres tu toda mi inspiración
Tu mi suelo patria chica donde está nuestra gente
Siempre lucharemos sentimos orgullo de tenerte.
Somos PEDEPE tus amigos siempre
Somos PEDEPE somos solidaridad
Unidos venceremos
Unidos lograremos
Un mañana mejor para la gente de Espaillat.
Ven acércate del campo y la ciudad
Hagamos de este proyecto un símbolo de trabajo y unidad
Levanta tus brazos pon en alto tu frente
Muchos caminos se abrirán si ponemos como guía la verdad
Somos PEDEPE tus amigos siempre
Somos PEDEPE somos solidaridad
Unidos venceremos
Unidos lograremos un mañana mejor para la gente de Espaillat.
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El Plan Estratégico de Desarrollo de la Provincia Espai-
llat, Inc. (PEDEPE) es una sociedad sin fines de lucro, 
organizada y existente de conformidad con la Ley 
122-05 sobre Regulación y Fomento de Asociaciones 
sin Fines de Lucro, creada con el objetivo de definir, 
junto a la gente, las metas de desarrollo provincial, 
identificar los medios para alcanzarlas y motivar a los 
comprovincianos para que dediquen el tiempo y los 
recursos necesarios para hacer realidad los sueños de 
realización humana y de desarrollo económico y social. 
Fue fundado el 26 de octubre del año 2006 e incorpo-
rado mediante Resolución No. 021-2007 del 01 de 
octubre del año 2007, constituyéndose en el primer 
Plan Estratégico de alcance provincial.

La máxima autoridad del PEDEPE, es la Asamblea 
General de Socios. Esta Asamblea elige cada dos años 
una Junta Directiva, compuesta por un Presidente, un 
Vicepresidente, un Secretario, un Tesorero y 31 vocalías. 
Las labores gerenciales están asignadas a la Dirección 
Ejecutiva, de la cual dependen las Gerencias de: Proyec-
tos, Trabajo Social, y una Asistencia Administrativa.

IDENTIDAD DEL PEDEPE



Misión
De�nir y desarrollar las estrategias y trabajos necesarios para hacer realidad
los sueños, anhelos y metas de los habitantes de la provincia Espaillat para el
logro de un desarrollo integral, utilizando un método cientí�co de trabajo y
con la participación activa de todos los sectores: sociales, económicos, políticos,
religiosos, comunitarios, empresariales y gubernamentales.

Visión
Contribuir a transformar la provincia Espaillat en una comunidad dinámica
económicamente, comprometida con el desarrollo integral de sus habitantes,
el medioambiente, sus bellezas naturales y su infraestructura social. Una
provincia bien comunicada, creativa, con plena seguridad ciudadana, que
desarrollo su capital social, con fe en el diálogo y socialmente solidaria.

Ejes Estratégicos del Plan
Producción, Hábitat y Medio Ambiente,
Cultura y Educación, Solidaridad y Equidad.

Quienes Somos?



Institución
Gobernación Provincial

EDUCARE
Unión de Juntas de Vecinos

Espaillat Motors, SRL

Representante
Lic. Diloné Ovalles

Licda. Olga Espaillat
Licda. Milagros Rosario

Dr. Gregorio Guzmán

Cargo
Presidencia

Vicepresidencia
Secretaria
Tesorería

Senaduría de Espaillat
Alcaldía de Moca
Procuraduría Fiscal de Espaillat
Alcaldía de Cayetano Germosén
Alcaldía de Gaspar Hernández
Alcaldía de Jamao Al Norte
Alcaldía de San Víctor
Banco Popular Dominicano
Industrias Macier
Diputación de Espaillat
ADEPE
UFHEC
Centro de Apoyo a la Mujer
Patronato de Lucha Contra el Cáncer
Centro Médico Guadalupe
Cámara de Producción y Comercio
de la Prov. Espaillat

Asociación para el Desesarrollo de San Víctor
Unión Deportiva de la Prov. Espaillat

Dirección Provincial de Medio Ambiente
Parroquia Nta. Sra. del Rosario

Oratorio Centro Juvenil D. Bosco
Duarsolutions

Unión de Periodistas por la Paz
Agencia de Viajes Livia

Dr. Miguel Guarocuya Cabral
APRATELMEPE

APAPE
Distrito Educativo 06-06
Dirección Prov. de Salud

FUNDAMER
Asoc. de Comerciantes Mayoristas

Director Ejecutivo
Lic. Gabriel Guzmán Marcelino

Sub-Directora Ejecutiva
Arq. Emilia Lantigua Taveras

Vocalías

Junta Directiva 2015-2016



Presidente del PEDEPE, Licenciado Andrés Diloné Ovalles



Palabras del Presidente

La participación de la ciudadanía en la plani�cación constituye un tema fundamental en el marco de 
los criterios de las democracias contemporáneas, y se re�ere al conjunto de teorías, métodos y prácti-
cas que introducen de forma interactiva la comunidad en los procesos de discusión y toma de 
decisión. La comunidad desempeña un papel importante en relación con el Estado y su cometido 
societal. Además, su participación activa y directa en los procesos, muchas veces inter�ere positiva-
mente, con la concepción de los “expertos” y los objetivos de los gobiernos.

La comunidad organizada y expresada en estructuras duraderas, se relaciona directamente con los 
problemas concretos que reivindica y, cada vez más, se incluye de forma voluntaria en la toma de 
decisiones, impulsando nueva formas de comunicación y diálogo. Legitima los procesos de desarrollo 
y crea nuevos desafíos de participación y pluralidad.

En los 10 años de vida del PEDEPE, los habitantes de Espaillat, hemos aprendido mucho sobre la 
importancia y los alcances de la participación, vislumbrando en términos generales el vasto panorama 
de la plani�cación de la Provincia. En estos 10 años, el PEDEPE ha identi�cado la plani�cación con 
prácticas que involucran la participación comunitaria y la aprobación interinstitucional.

La relevancia de la participación comunitaria y la aprobación interinstitucional, propiciados por el 
PEDPE, queda con�rmada por el número de proyectos logrados, y sobre todo, por la armonía que 
caracteriza la relación de las autoridades, en sus distintos estamentos, y, entre las autoridades y los 
sectores y actores organizados y activos de la Provincia.

Esta armonía ha llamado la atención positiva de organismos públicos y privados, nacionales e interna-
cionales, facilitándonos logros y a�ncando en el reconocimiento externo el per�l provincial.

El PEDEPE nace en el 2006, y construye en base al andamiaje de 25 Mesas de trabajo, una Visión de 
provincia al 2018. Las evidencias indican, que a la hora de evaluar, la balanza se inclinará del lado 
favorable, pero lo más importante es la experiencia acumulada, y el consenso, aprendido y convertido 
en cultura apostando al bienestar colectivo.

Estoy convencido, que la “Cultura de la Armonía”, cimentada en la participación comunitaria y la aserti-
vidad en las relaciones interinstitucionales e intersectoriales, guiarán la Visión de Desarrollo de la 
provincia Espaillat al 2030.



Comité EJECUTIVO



Miembros del PEDEPE

Equipo TECNICO

Miembros del PEDEPE



Director Ejecutivo, Licenciado Gabriel Guzmán Marcelino



Constituye para la Dirección Ejecutiva PEDEPE, una gran satisfacción, presentar esta Memoria y en ella, un resumen de la multiplicidad 
de acciones desarrolladas durante los años 2015 y 2016, junto a nuestra compañera de trabajo y subdirectora ejecutiva, arquitecta Emilia 
Lantigua, y los demás miembros del equipo de trabajo que sirve a la institución.

Ha sido un período muy fructífero institucionalmente, como comprobarán los lectores al conocer las acciones desarrolladas, como 
fueron, los contactos y coordinaciones interinstitucionales, a nivel nacional e internacional, las reuniones semanales y mensuales, los 
seminarios anuales, las presentaciones, la gestión de importantes proyectos de gran impacto en los sectores participantes, así como la 
creciente participación de sus miembros en el debate del desarrollo provincial.

Sin embargo, esta dinámica institucional interna no ha sido acompañada por la correspondiente inversión pública en la provincia. Y esto 
lo decimos por lo siguiente: la provincia continúa haciendo un aporte signi�cativo al Producto Interno Bruto de la República, en alrede-
dor de un 5%. Esto signi�ca unos 71,300 millones de pesos.

Las estadísticas de inversión pública indican, que durante el año 2015 la inversión pública en la provincia fue de 0.02%, o sea, un quinto 
de un uno por ciento y durante el año 2016 fue de 0.06%, lo que representa, tres quintos de un uno por ciento. La inversión pública total 
nacional durante el pasado 2016, fue de RD$ 74, 681, 770,000.00 (Setenta y cuatro mil seis cientos ochenta y un millones, setecientos 
setenta mil pesos), de los cuales se invirtieron en la provincia 494.7 millones de pesos. Esto signi�có una inversión por habitante de 
RD$2,132.98.

La provincia Espaillat ocupó, durante el 2016, el último lugar en la inversión pública per cápita y el penúltimo lugar en la inversión total 
por provincia.

Nuestra esperanza es que esa dinámica cambie durante el presente año 2017 y pedimos a Dios que ilumine al señor Presidente de la 
República y a los demás tomadores de decisiones nacionales, para que en la provincia se hagan las inversiones, que con urgencia necesi-
tan sectores como agua y saneamiento, manejo de desechos sólidos, medio ambiente, infraestructura vial, viviendas, turismo, creación 
de empleos, seguridad ciudadana, educación, salud, deportes y otras áreas.

Aprovecho esta introducción para manifestar mi sincero agradecimiento al equipo técnico y administrativo que me acompañó durante 
estos dos pasados años: Arq. Emilia Lantigua, Ing. Ricardo López, Lic. Yania Quezada, Lic. Cecilia Hiciano, Sr. José Silva y Sra. Lucía Pérez. 
Durante el período 2015-2016, este equipo fue bien reforzado por el Ing. Darwin Durán, responsable de impartir el curso sobre “Desarro-
llo de la Inteligencia Financiera” que desarrollamos junto al ministerio de Educación, en bene�cio de 1,280 estudiantes de 3ro y 4to del 
Nivel Medio de los liceos: El Corozo, Francisco Guzmán Comprés, Eladio Peña de la Rosa, Domingo Faustino Sarmiento y de la Universidad 
Federico Henríquez y Carvajal (UFHEC).

Mani�esto mi gratitud a la Junta Directiva del PEDEPE que nos dio gran apoyo. Cabe destacar a nuestro presidente, Lic. Andrés Diloné 
Ovalles; nuestra vicepresidente, Lic. Olga Espaillat; nuestro tesorero, Dr. Gregorio Guzmán; nuestra secretaria, Lic. Milagros Rosario 
Candelier; nuestra primera vocalía, representada por la O�cina Senatorial de Espaillat, en la persona de nuestro senador, Dr. José Rafael 
Vargas. Así mismo, a todos los demás miembros directivos, coordinadores de comisiones, animadores, comunicadores, miembros y 
amigos del PEDEPE que nos ayudaron a lograr las metas del Plan de una u otra forma.

Quiero también dar fe de mi gratitud a los funcionarios provinciales y municipales que nos brindaron su apoyo. El pasado alcalde de 
Moca, Lic. Remberto Cruz y el actual alcalde Dr. Ángel López. Los alcaldes de Jamao al Norte, Lic. Leobaldo González; de Cayetano Germo-
sén, Ramón de Jesús Cabreja (Pempén); de Gaspar Hernández, Mateo Arias; y a los directores de las Juntas Distritales de Villa Trina, Las 
Lagunas, San Víctor, Higüerito y Monte de la Jagua. También a los representantes de los Ministerios del Gobierno en la provincia, 
especialmente a los de Educación, Salud, Medio Ambiente, Juventud y La Mujer. Ahora, esperamos contar con el apoyo de los nuevos 
alcaldes, directores de juntas distritales y funcionarios, como Nery Burgos, de Gaspar Hernández; Osmeldy Tapia, de Cayetano Germosén; 
Aramis Peña, de Jamao al Norte; Leonardo Estrella, de San Víctor; Emilio Bencosme, de Villa Trina; Tito Pérez, de Las Lagunas, Éride 
Jiménez, de Juan López; y todos los demás, incluyendo los representantes de las sectoriales del Gobierno Central. 

Palabras del Director Ejecutivo



Gratitud sincera a las instituciones de la provincia y del país que nos acompañaron y dieron su apoyo moral, económico y/o presen-
cial en todas las actividades. Con gratitud especial por estos dos años y desde la constitución del PEDEPE, al incondicional respaldo 
del Banco Popular Dominicano, su Presidente Ad Vitam, Alejandro Grullón; el Presidente Manuel Grullón; su Vicepresidente Ejecuti-
vo de Relaciones Públicas y Comunicaciones, José Mármol, y Mariel Bera, Vicepresidente del Área de Relaciones Públicas del Banco, 
su respaldo a nuestra institución ha hecho posible la realización de tantas acciones y sueños que han impulsado el desarrollo de 
nuestra provincia, además de permitirnos poder estimular a otras provincias a replicar la experiencia del PEDEPE.

Resalto el apoyo del Ayuntamiento de Moca,  Espaillat Motors, Consejo de Instituciones Pecuarias Dominicanas, Wilse Agroindus-
trial, Constructora Alba,  LH Internacional, Industrias Macier, Hiper Moca, Pets Agroindustrial, Scotia Bank, INGCOVISA, Asociación 
Mocana de Ahorros y Préstamos, AGROTEL, ministerio de Economía Plani�cación y Desarrollo (MEPYD), Centro de Gomas Polo, 
Instituto de Especialidades Médicas Dr. José Gregorio Hernández, Turín Motors, COOPCREDI, Rosedal Residences, COOP-ADEPE, 
Televiaducto S.R.L., Agencia de Viajes Livia, Ferretería El Puente, O�cina Senatorial de Espaillat, Acero Estrella, DuarSolutions y la 
Fundación Ambiente Global.

También nuestra gratitud a todos los funcionarios del gobierno central con los que hemos contado, al señor Presidente, Lic. Danilo 
Medina; Lic. Carlos Amarante Baret, Ing. Juan Temístocles Montás; Lic. Isidoro Santana, Lic. Gustavo Montalvo, Lic. José Ramón Peral-
ta, Lic. Miguel Hernández, Ing. Rafael Antonio Vargas, Lic. Bienvenido Flores, Lic. Antonio Utate, Lic. Inocencio García, Ing. Emerson 
Vegazo y Dr. Nelson Rodríguez.

Finalmente queremos agradecer a otros muchos que han colaborado de diversas maneras con nuestra institución, entre estos, 
actores de instituciones a �nes como son, Dorca Balcácer y Elba López de ADEPE; Saúl Abreu de la Asociación para el Desarrollo de 
Santiago; diputados como Carlos Alberto Amarante y Olfalida Almonte; a Mariano García colaborador constante, a nuestro dispues-
to tesorero, Gregorio Guzmán Marcelino; a nuestros muy identi�cados expresidentes Miguel Guarocuya Cabral y Remberto Cruz. 
Gracias a todos ellos y tantos más que han hecho posible nuestra labor.

A continuación, las principales actividades, proyectos, iniciativas y acciones que desarrollamos durante los pasados dos años.



ACTIVIDADES
2015 / 2016



Presentes en la �rma del Acuerdo original, sentados, los Sres. Manuel A. Grullón y Miguel Guarocuya Cabral. De pies, por el PEDEPE 
los señores Gabriel Guzmán, director ejecutivo; Olga Espaillat, secretaria; Mario Cáceres, vocal; Gregorio Guzmán, tesorero. Por el 
Banco Popular estuvieron, los señores José Mármol (extremo derecho), vicepresidente de Relaciones Públicas y Comunicaciones del 
Grupo Popular, y Nicolás Vargas (extremo izquierdo), vicepresidente de Satisfacción del Cliente. 10 de julio, año 2009.

En el año 2013 el Acuerdo fue renovado. En esta ocasión el Popular se comprometió a un aporte de RD$1, 500,000.00. Sentados, 
el presidente del Banco Popular, señor Manuel A. Grullón, y el entonces presidente del PEDEPE y alcalde de Moca, señor Remberto 
Cruz. De pies, de izquierda a derecha, los señores José Mármol, vicepresidente de Relaciones Públicas y Comunicaciones del Grupo 
Popular; Gabriel Guzmán, director ejecutivo del PEDEPE; Olga Espaillat, vicepresidenta, y Andrés Diloné Ovalles, actual presidente.

“También, la experiencia del PEDEPE ha 
retroalimentado procesos como el desa-
rrollado por el Plan Estratégico de la 
Provincia de San Cristóbal, PESC”.

En el 2016 se produjo la tercera renovación del Acuerdo entre el Banco Popular y el PEDEPE. Al centro, los señores, José Mármol, vicepresidente de Relaciones Públicas y Comunicaciones del Grupo Popular; Andrés Diloné Ovalles, 
presidente del PEDEPE. Al lado del Sr. Ovalles, el Lic. Gabriel Guzman; del Sr. Mármol, Mariel Bera.

RENOVACION CONVENIO CON EL BANCO POPULAR

El 10 de julio del año 2009, el Banco Popular de la Repú-
blica Dominicana y el PEDEPE �rmaron un acuerdo por 
el cual la Organización social se comprometió a promo-
ver la implementación de planes estratégicos provincia-
les por todo el país, mientras el Banco, ha brindar su 
apoyo en términos y condiciones establecidos en el 
convenio. El Popular sigue acompañando al PEDEPE en 
todas sus actividades, y desde el 2013, es su principal 
patrocinador con un aporte anual de RD$1, 500,000.00.
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Junta Directiva electa, para el período 2015/2017

Asamblea Extraordinaria para Modi�car Estatutos y Cuarta
Asamblea Ordinaria Eleccionaria del PEDEPE

El 26 de marzo del 2015, el PEDEPE 
celebró su 4ta Asamblea Ordinaria 
Eleccionaria. Previo, el pleno de la 
organización se abocó a la realización de 
una asamblea extraordinaria en la que 
fueron modi�cados sus Estatutos, en los 
artículos siguientes: XlV, literal a, donde 
se procedió la elevar de 18 a 35 el 
número de miembros de la Junta Directi-
va; XVl, literal c, para adicionar como 
�rma alterna, para “los cheques, giros y 
documentos �nancieros, así como las 
transacciones económicas del Consejo”, 
la del vicepresidente; XVll, relativo a las 
funciones del vicepresidente, para 
cargarle el literal d, y consignarle a este 
funcionario/a, la facultad de �rmar, junto 
al presidente o el tesorero, “los cheques, 
giros y documentos �nancieros, así 

como las transacciones económicas del 
Consejo”; XlX, relativo a las funciones de 
tesorero, en su literal a, para adicionar la 
atribución del vicepresidente de �rmar 
junto a él o al presidente, “los cheques, 
giros y documentos �nancieros, así 
como las transacciones económicas del 
Consejo”.

Una y otra asamblea fue abierta por el 
presidente de la institución, Lic. Andrés 
Diloné Ovalles, quien antes de iniciarse 
la Asamblea Eleccionaria, rindió cuentas 
de su gestión, 2013-2015. Fue seguido 
por el Dr. Gregorio Guzmán, quien como 
tesorero, rindió el informe �nanciero.

El proceso electoral fue coordinado por 
un comité electoral presidido por la Lic. 

Magdalena Ferreira, y como miembros 
actuaron, el Lic. Luis Quezada y el Sr. 
Nelson Peña.

La Junta Directiva electa quedó 
conformada de la siguiente manera:

La Gobernación Provincial, asumiendo la 
presidencia, en la persona del Lic. 
Andrés Diloné Ovalles; el Centro Educati-
vo EDUCARE, la vicepresidencia, en la 
persona de la Lic. Olga Espaillat; la Unión 
de Juntas de Vecinos de Moca, la secreta-
ría, en la persona de la Lic. Milagros 
Rosario; Espaillat Motors SRL, la tesore-
ría, en la persona del Dr. Gregorio 
Guzmán. Fueron votadas, además, 31 
vocalías.
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ANIVERSARIO 2015
El domingo 25 de octubre el Plan Estratégico de Desarrollo de la Provincia Espaillat (PEDEPE), celebró el noveno aniversario de su 
fundación con la celebración de una eucaristía en la iglesia Sagrado Corazón de Jesús. Al acto religioso asistió la Junta Directiva, 
miembros de la organización, y personas e instituciones amigas y relacionadas.

El Lic. Gabriel Guzmán Marcelino 
aprovechó el acto religioso, para 
motivar a la población mocana y de 
Espaillat en sentido general, a 
tener fe en el futuro y a involucrar-
se en los procesos, para incidir en la 
toma de decisiones de los gobiernos 
y lograr bene�cios para la provin-
cia.
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El Lic. Andrés Diloné 
Ovalles, presidente de 
la institución, presenta 
como Ofrenda de Amor, 
el Libro del PEDEPE

Vista parcial de los asistentes a la Misa
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OCTAVO SEMINARIO PEDEPE 2015
 “Iniciativas para nuestro Desarrollo Integral”
Con el tema “Iniciativas para nuestro Desarrollo Integral”, el 
PEDEPE realizó los días 22, 23 y 24 de mayo del año 2015 su 8vo 
seminario, en el cual se desarrollaron 18 exposiciones. La activi-
dad se efectuó en el salón de eventos del hotel Gran Ventana en 
Playa Dorada, Puerto Plata, y a la misma asistieron 250 personas, 
representativas de los distintos sectores: salud, educación, 
�nanciero, empresarial, autoridades del gobierno central y 
legislativas, autoridades municipales, político, agropecuario, 
turístico, comunicación, juventud, mujer, organizaciones de la 
sociedad civil, entre otros.

El seminario se dividió en tres etapas:

1- Principales logros alcanzados por la provincia Espaillat desde 
el año 2013 hasta mayo 2015.

2- Presentación de nuevos proyectos del PEDEPE, aprobados y 
en gestión.

3- Búsqueda de soluciones a las problemáticas de Espaillat 
presentadas en el seminario.

El Seminario quedó abierto con la bienvenida y un discurso 
formal de apertura ofrecidos, respectivamente, por el director 
ejecutivo y el presidente del PEDEPE, licenciados Gabriel 
Guzmán Marcelino y Andrés Diloné Ovalles. Les siguió, el Ing. 
Ricardo López, presentando el tema, “Marcha de los sueños y 
proyectos de la provincia Espaillat”.

Lic. José Mármol, vicepresidente ejecutivo de Relaciones Públicas y Comunicaciones del Grupo Popular, 
diserta sobre los “Aportes Económicos y Sociales del Banco Popular al gran cambio del país en las 
últimas cinco décadas”.
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La Arq. Emilia Lantigua, atenta a una pregunta, con relación a la exposición de su proyecto, “Vivienda Digna
y Hábitat Saludable ”

Lic. Remberto Cruz, entones alcalde de Moca y presidente del PEDEPE, ilustró sobre los temas: “Ley de 
Ordenamiento Territorial y Uso de suelos. Ley sobre Regiones Únicas de Plani�cación: Propuesta para Moca”.

Entre los expositores estuvieron, la Arq. Emilia 
Lantigua, mostrando a los presentes, el proyecto, 
“Vivienda Digna y Habitad Saludable; el Ing. 
Darwin Durán, el proyecto, “Desarrollo de la 
Inteligencia Financiera”; Lic. José Mármol, 
vicepresidente ejecutivo de Relaciones Públicas 
y Comunicaciones del Grupo Popular, disertó 
sobre los “Aportes económicos y sociales del 
Banco Popular Dominicano al gran cambio del 
país en las últimas cinco décadas”; Lic. Remberto 
Cruz, entonces alcalde de Moca y presidente del 
PEDEPE, ilustró sobre los temas: “Ley de Ordena-
miento Territorial y Uso de Suelos. Ley sobre 
Regiones Únicas de Plani�cación: Propuesta para 
Moca”.

En este Seminario hubo respuestas responsables 
a preguntas serias: ¿Cómo prevenir los proble-
mas sísmicos en el Cibao? Las respuestas estuvie-
ron a cargo del Ing. Leonardo Reyes, presidente 
de la Sociedad Dominicana de Sismología e 
Ingeniería Sismo Resistente; el Ing. Rafael Martí-
nez director general de CORAAMOCA, contestó a 

la cuestión, ¿Cómo solucionar el problema sanitario en Moca?, y el procurador �scal de Espaillat, Lic. José Aníbal Carela, fue el 
responsable de contestar, desde su punto de vista, a la cuestión, ¿Cómo enfrentar la delincuencia en nuestras comunidades?

El senador de la Provincia, Dr. José Rafael Vargas, expuso sobre, “Estrategia integral y participativa de desarrollo provincial”; el enton-
ces, ministro de Educación, Lic. Carlos Amarante Baret, esbozó el tema, “Educación y desarrollo”; el Lic. Miguel Hernández, director 
nacional de Inversión Pública, ilustró sobre, “Inversión pública y desarrollo”; también, el Lic. Frank González, consultor del Ministerio 
de Administración Pública, tuvo a su cargo exponer sobre “El Proyecto Pascal”, y, el Ing. Juan Carlos Ortiz, acerca de “Cultura de 
emprendedores”.

Vista parcial de los asistentes
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El entonces, ministro de Educación, Lic. Carlos Amarante Baret, habla 
en el seminario, sobre “Educación y Desarrollo”.

El Ing. Ricardo López, presentando, la “Marcha de
los Sueños y Proyectos de la Provincia Espaillat”.

El senador de la provincia, expuso, sobre: “Estrategia Integral y 
Participativa de Desarrollo Provincial”.

El Ing. Rafael Martínez director general de CORAAMOCA, contestó a 
la cuestión, ¿Cómo solucionar el problema sanitario en Moca?
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Seminario 2016
“Persiguiendo los sueños provinciales”

Los días 28, 29 y 30 de 
octubre del 2016, en el hotel 
Gran Ventana en Playa 
Dorada, Puerto Plata, el Plan 
Estratégico de Desarrollo de 
la Provincia Espaillat, PEDEPE, 
realizó su 9no seminario 
anual.

El tema central escogido para 
el seminario, “Persiguiendo 
los sueños provinciales”, 
facilitó realizar una evalua-
ción de los procesos logrados 
y pendientes, resultado de 
las mesas de trabajo que 
hacen operativo al PEDEPE. 
Este año 2016, el seminario 
coincidió con la celebración 
del décimo aniversario de la 
fundación de la institución, 
por lo que en el marco de la 
actividad cardinal –el 
seminario-, se celebró el 
cumpleaños.

La activad inició la tarde del 
día 28 con un opening artísti-
co, el Himno Nacional Domi-
nicano, la Canción del 

PEDEPE interpretada por los 
cantantes Carlos Brito y Kenia 
Espinal y luego la invocación 
a Dios.

En el primer día de jornada, el 
Lic. Gabriel Guzmán Marceli-
no, Director Ejecutivo de la 

institución, dio la bienvenida 
a los asistentes y resaltó su 
optimismo al soñar con una 
provincia unida, empodera-
da y pujante; mientras que en 
su discurso, el presidente del 
Consejo del Plan Estratégico, 
Lic. Andrés Diloné Ovalles, 
enumeró los logros obteni-
dos por la misma, luego que 
asumiera esa posición hace 
cuatro años.

La Arq. Emilia Lantigua, sub 
Directora Ejecutiva y el 
senador de Espaillat, Doctor 
José Rafael Vargas, se re�rie-
ron a los proyectos alcanza-
dos en estos primeros diez 
años, así como también a los 
sueños pendientes y nuevos 
para la provincia Espaillat en 

los años venideros.

Los alcaldes de Moca, Jamao 
y Gaspar Hernández agota-
ron un turno en la agenda 
para exponer los principales 
problemas que aquejan a sus 
respectivos municipios. El Dr. 

Ángel López, Sergio Peña 
(Aramis) y Nery Burgos 
plantearon posibles solucio-
nes pero además escucharon 
y respondieron inquietudes 
de los participantes.

Los asistentes también tuvie-
ron la oportunidad de 
escuchar las disertaciones e 
intercambiar impresiones 
con el Ministro de Interior y 
policía, Lic. Carlos Amarante 
Baret, el Ministro de Econo-
mía, Pani�cación y Desarro-
llo, Lic. Isidoro Santana; el Dr. 
Nelson Rodríguez, Director 
del Servicio Nacional de 
Salud; Lic. Roberto Liz, Vice 
Ministro del MEPyD, el Lic. 
Saúl Abreu, Director Ejecuti-
vo de la Asociación para el 

Desarrollo de Santiago, los 
ingenieros Emerson Vegazo, 
Gerente del proyecto Pro- 
Rural y Osmar Benítez, Direc-
tor Ejecutivo de la Junta Agro 
empresarial Dominicana.

Además fue realizado un 
panel sobre “Deporte y 
Desarrollo” en el que partici-
paron el Vice Ministro de 
Deportes, Lic. Fernando 
Teruel y los integrantes de la 
comisión de deportes del 
PEDEPE, los dirigentes: José 
Guillermo López, Nelson 
Peña y Robín Lantigua. 
Entre los resultados inme-
diatos se concluyó que 
PEDEPE estará a cargo de 
organizar el Primer Congre-
so Deportivo de la Provincia 
Espaillat.

La Junta Directiva del 
PEDEPE en este 9no semina-

rio y 10mo aniversario, entre-
gó “Placas de Gratitud” a 
distintas personalidades e 
instituciones, que han contri-
buido con la institución 
apoyando sus iniciativas en 
pro del desarrollo provincial.

Igualmente, fue notable la 
participación artística y el 
ánimo festivo, con el desplie-
gue dramático del Grupo 
Cosecha Teatro, y la �esta de  
la confraternidad para 
celebrar el décimo aniversa-
rio, donde los presentes 
disfrutaron de la música del 
maestro Dioni Fernández, El 
Je�rey, Fenny Ortiz, Carlos 
Brito y Kenia Espinal.

Vista del público participante.
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PLACAS DE GRATITUD ENTREGADAS POR EL
PEDEPE EN DÉCIMO ANIVERSARIO

1. Lic. Carlos Amarante Baret
Por sus grandes aportes a la Educación Provincial y su apoyo directo al PEDEPE

2. Dr. Miguel Guarocuya Cabral
Por su gran Apoyo Económico y Moral

3. Dr. José Rafael Vargas
Por su Solidaridad Permanente y Apoyo Económico y Moral

4. Banco Popular Dominicano
Por su Respaldo y Solidaridad durante estos 10 años.

5. Espaillat Motors, S. R. L.
Por su gran Apoyo durante estos 10 años.

6. Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc.
Por su Apadrinamiento, Solidaridad y Apoyo

7. Periódico La Información
Por su Gran Respaldo Comunicacional durante estos 10 años.

8. Asociación Mocana de Ahorros y Préstamos
Por su Apoyo y Solidaridad Económica y Moral

9. Ayuntamiento Municipal de Moca
Por su Gran Respaldo Económico y Moral durante estos 10 años.

1. Lic. Miguel Hernández.
En gratitud por su gran apoyo moral e intelectual al PEDEPE, desde su fundación.

2. Ing. Antonio Vargas
Por sus gestiones en favor de los proyectos del PEDEPE y su apoyo moral.

3. Lic. Milagros Rosario Candelier
Por su Tiempo y Solidaridad permanentes

4. Olga Espaillat, M. A.
Por su Tiempo y Solidaridad

5. Wilse Agroindustrial
Por su Respaldo Económico permanente

6. Lic. Dorca Balcácer
Por su Tiempo, Aliento y Solidaridad en estos 10 años.

7. Lic. Mariano García
Por su Solidaridad, Dedicación y Apoyo Intelectual y Moral

8. Ing. Rafael Santos Pérez
Por su Respaldo Económico y Moral

9. Sr. Robin Lantigua
Por su Apoyo y Solidaridad permanente

10. Lic. Fernando Moronta
Por su Gran apoyo y solidaridad durante nuestros 10 años.

11. Dr. Silverio López
Por su respaldo Moral y solidaridad durante estos 10 años.

12. Don Mario E. Cáceres R.
Por su Gran Respaldo Moral durante estos 10 años.

13. Centro de Gomas Polo
Por su Respaldo y Solidaridad Económica

14. Lic. Dania Cárdenas
Por su Gran Solidaridad y Apoyo Comunicacional
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El PEDEPE también agradeció al Ing. Antonio Vargas, Director General de Cooperación Multilateral (DIGECOOM)

El Dr. Silverio López, presidente del Patronato de Lucha contra el Cáncer recibe su Placa de Gratitud.
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La señora Carmen Rita Cordero, directora de Comunicaciones del Banco Popular para la Región Norte recibe la 
Placa destinada a esa institución �nanciera

El Director y la Subdirectora del PEDEPE hacen entrega especial de su placa de gratitud al señor 
Miguel Hernández, director general de Inversión Pública

Wilfredo Bautista Henríquez recibe la placa otorgada a la empresa “Agropecuaria Wilse” El Ayuntamiento de Moca también fue reconocido por el PEDEPE. Recibe la placa el alcalde
 Dr. Angel Léopez

Parte de los funciona-
rios públicos, munici-

pales y provinciales 
que de manera rotati-

va tomaron asiento en 
la mesa principal del 

9no. Seminario, y 
también participaron 

como expositores.
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La presentación plani�cada y pública de las propuestas electorales, 
constituye una herramienta comunicativa importantísima para las 
democracias. Gracias a esta herramienta, el electorado puede conocer las 
opiniones acerca de un mismo tema, de los diferentes candidatos. De 
esta manera puede de�nir mejor el otorgamiento del voto. Esta es la 
visión que de�ende el PEDEPE cuando auspicia los seminarios políticos.

Para las elecciones del 2016, el PEDEPE organizó dos seminarios en los 
que, los candidatos municipales y provinciales presentaron sus respecti-
vas propuestas. Por decisión de su Comité Político, se abstuvieron de 
participar los candidatos del Partido de la Liberación Dominicana.

El día 26 de abril se produjo la primera sesión en la que participaron 10 
candidatos a las alcaldías de los municipios de Gaspar Hernández, Jamao 
al Norte, San Víctor, Moca y Cayetano Germosén. El día 28 se realizó la 
segunda sesión, con la participación de 5 candidatos a senador y 12 a 
diputados.

A las dos actividades, celebradas en el Teatro Don Bosco, asistieron 
respectivamente, 120 y 160 personas. Fueron transmitidas en vivo, por 
los canales de cable, TNE 58 y el canal 3, de la compañía Televiaducto.

El Lic. Gabriel Guzmán
Marcelino introduce y
motiva la actividad.

SEMINARIO POLÍTICO
PLANES DE TRABAJO  2016-2020
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Candidatos a las alcaldías participantes y organizadores del seminario
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Candidatos a senador y diputados con parte de los organizadores

CANDIDATOS A DIPUTADOS QUE PARTICIPARON
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ENCUENTRO CON
COMUNICADORES LOCALES

Vistas parciales de los comunicadores asistentes al encuentro

El PEDEPE tiene muy bien de�nido lo que 
signi�ca la práctica de políticas de 
relaciones públicas institucionales. Si 
como ONG vive haciendo cosas positi-
vas, estas deben ser comunicadas. Por 
eso, entre otras estrategias, el PEDEPE, 
periódicamente, reúne en una jornada 
de socialización a todos los comunicado-
res de la provincia y parte de la región. 
Fue lo que sucedió el día 16 de febrero 
del 2016, actividad en la cual participa-
ron 48 comunicadores.

El encuentro, sirvió para que el PEDEPE 
proporcionara a los comunicadores 
presentes, y a través de ellos a la comuni-
dad toda, información general y especí�-
ca sobre lo realizado y gestionado hasta 
la fecha, y las realizaciones y gestiones 
proyectadas.

Al efecto, la Arq. Emilia Lantigua, Sub-Di-
rectora Ejecutiva de la organización, 
ofreció detalles sobre los logros alcanza-
dos por el Plan. Destacó el logro de 63 
sueños (proyectos) de los 75 consensua-
dos como prioritarios por todos los 
sectores de la sociedad de Espaillat que 

participaron en la elaboración del Plan 
Estratégico Provincial a través de mesas 
de trabajo en el año 2007. Estos proyec-
tos han sido implementados en las áreas 
de: Salud Pública, Educación, Tecnolo-
gías de la Información y Comunicacio-
nes, Religiosidad, Recreación y Áreas 
Públicas, Cultura; Justicia y Seguridad 
Ciudadana; Turismo y EcoTurismo; 
Deportes y Recreación; Sistemas de 
Aguas y Alcantarillados; Infraestructura 
Vial, Servicio e Infraestructuras Municipa-
les; Energías y Energías Alternativas; 
Mercadeo y Financiamiento Agrícola; 
Infraestructura Comercial.

El Lic. Gabriel Guzmán Marcelino, Direc-
tor Ejecutivo del PEDEPE informó sobre 
los sueños aún pendientes, las nuevas 
iniciativas y proyectos a gestionar en el 
2016 y los años por venir. Entre las princi-
pales iniciativas a impulsar se prevén: a) 
Formulación de un Plan de Rescate de los 
Ríos de la provincia, b) La promoción de 
viviendas sociales, c) Desarrollo de 
Planes de Ordenamiento Territorial en los 
principales municipios de la provincia, d) 
Implementación de un proyecto de 

energía solar (que involucre el sector 
público (EDENORTE), inversionistas 
privados y algún organismo de coopera-
ción internacional), e) La organización de 
dos grandes seminarios en el 2016, uno 
de ellos dedicado exclusivamente a 
discutir las propuestas de los candidatos 
a posiciones públicas para las elecciones 
del 15 de Mayo (senadores, diputados, 
alcaldes de los cinco municipios), f ) La 
formulación del Segundo Plan Estratégi-
co 2018-2030, con la colaboración 
académica-cientí�ca de la Ponti�cia 
Universidad Católica Madre y Maestra a 
través de un acuerdo de colaboración 
interinstitucional que está en proceso de 
elaboración, g) Impulsar una ruta 
alternativa para el tranvía de carga y 
pasajeros Santiago-Santo Domingo que 
permita el desarrollo de provincias 
ubicadas fuera de la autopista Duarte, 
entre otros.

Al �nal del encuentro los miembros de la 
Junta Directiva del PEDEPE intercambia-
ron pareceres sobre las iniciativas 
planteadas y compartieron un desayuno.
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El 2 de agosto del 2015, en las instalaciones del PEDEPE se dio inicio al primer curso de Seguridad Social, dirigido a profesionales de 
diferentes empresas del municipio. Con este curso se procuró “fortalecer, en los participantes, sus conocimientos respecto a los 
derechos y deberes del empleado, el empleador y el Estado en lo concerniente a la seguridad social. El curso, coordinado por el 
PEDEPE y facilitado por el INFOTEP, bene�ció a 26 personas y tuvo una duración de 3 meses.

DIPLOMADO DE SEGURIDAD SOCIAL

Grupo de participantes en el curso de Seguridad Social

EL PEDEPE FUE INVITADO A LA PRESENTACIÓN DE LA OBRA, “EL GRAN CAMBIO.
LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL Y ECONÓMICA DE LA REPÚBLICA DOMINICANA
1963-2013”.

El martes 8 de septiembre del 2015, invitada por el Banco 
Popular Dominicano, una delegación del PEDEPE partici-
pó de un conversatorio sobre el libro “El gran cambio. La 
transformación social y económica de la República Domi-
nicana 1963-2013”, escrito por Frank Moya Pons, a 
propósito del quincuagésimo aniversario de la entidad 
�nanciera. La actividad se realizó en el centro de conven-
ciones de un hotel de Santiago y como panelistas expu-
sieron, el sociólogo Emmanuel Castillo, el escritor José 
Rafael Lantigua, el empresario Manuel Estrella y el autor 
de la obra. La moderación estuvo a cargo del Lic. José 
Mármol, vicepresidente ejecutivo de Relaciones Públicas y 
Comunicaciones del Grupo Popular.
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El Plan para el Desarrollo Comunitario, Inc., (PEDECO), ejecuta el proyecto “Liderazgo social comunitario”, que tiene como objetivo, 
“capacitar líderes y líderes en potencia, en las competencias su�cientes para trabajar en la elaboración y ejecución de planes de 
desarrollo comunitario, para empoderar a las comunidades de su desarrollo y facultarla para decidir sus prioridades, autogestionar-
se y ser los protagonistas del logro de la mejora de la calidad de vida de sus habitantes”.

El PEDEPE abraza la iniciativa del PEDECO, y acompaña a esta organización en la misión transformacional que fundamenta estos 
diplomados.

FOMENTO DEL LIDERAZGO COMUNITARIO

En la página 218 del Libro del PEDEPE se consignan los sueños provinciales respecto a la educación al 2018. Uno de estos sueños se 
lee así: “Que se haya eliminado el analfabetismo en la provincia”. Por eso, la organización recibió con entusiasmo el Plan Nacional de 
Alfabetización, Quisqueya Aprende Contigo.

APOYO AL PLAN NACIONAL DE ALFABETIZACIÓN,
QUISQUEYA APRENDE CONTIGO
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El 5 de junio del 2015, a iniciativa del PEDEPE, se transmitió 
desde el museo Presidente Ramón Cáceres, el programa radial, 
de cobertura nacional, “El Sol de la Mañana”. El tema central 
debatido de la emisión radial fue: “Seguridad Ciudadana en 
Espaillat”.

Con esta actividad, el PEDEPE, con�rmó su preocupación por la 
situación de inseguridad pública y rati�có el compromiso acep-
tado en el 8vo Seminario de coordinar nuevas jornadas cuyo 
único tema a tratar sea Seguridad Ciudadana, esto ante los 
alarmantes datos de vulnerabilidad, planteados por el Lic. 
Fernando Moronta, Presidente de la Comisión de Seguridad 
Ciudadana del PEDEPE y el Procurador Fiscal de Espaillat, en el 
Seminario.

Por la mesa de participantes, representativa de 
los diferentes sectores activos de la Provincia, y 
de las autoridades nacionales a�nes al debate, 
pasaron: El director ejecutivo del PEDEPE, Lic. 
Gabriel Guzmán; alcalde del municipio de 
Moca, Remberto Cruz; gobernador provincial, 
Andrés Diloné Ovalles; senador de la República 
por la provincia Espaillat, Dr. José Rafael Vargas; 
en el orden jurídico, Dr. Artagnán Pérez 
Méndez; jefe de la Policía Nacional, Mayor 
General Manuel Castro Castillo; ministro de 
Educación, Lic. Carlos Amarante Baret; Procura-

dor General de la República, Lic. Francisco Domínguez Brito y el 
Procurador Fiscal de Espaillat, Lic. José Anibal Carela; sector 
empresarial, Ing. Rafael Santos, Lic. Pablo Grullón y Sr. Juan 
Manuel Polanco; presidente de la Unión de Juntas de Vecinos, 
Prof. Milagros Rosario Candelier; comunicador y presidente de 
la comisión de Seguridad Ciudadana, Lic. Fernando Moronta; 
párrocos de las parroquias del Sagrado Corazón de Jesús y 
Nuestra Señora del Rosario, reverendos, Rubén Cotes y Germán 
Ramírez; sector de educación privada y vicepresidente del 
PEDEPE, Olga Espaillat.

Terminada la jornada en el museo Presidente Ramón Cáceres, el 
equipo del “Sol de la Mañana” acompañó a la dirección y 
algunos amigos del PEDEPE, a la inauguración del centro comu-
nal “Domingo Rosario” en la comunidad serrana de La Yautía, 
José Contreras.

TRANSMISIÓN DEL PROGRAMA “EL SOL DE LA MAÑANA”

VISITA DE LA AGENCIA PRESIDENCIAL DE COOPERACIÓN
DE COLOMBIA
La Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia, APC-Colombia, es la organización que guía la cooperación 
internacional de Colombia. A través del programa, “Saber hacer Colombia”, escoge prácticas interesantes de desarrollo para 
estudiarlas y documentarlas, como ejemplos a compartir con otros países a través de la cooperación Sur-Sur (CSS), la cual se expresa 
en el intercambio de recursos, tecnología y conocimiento entre los países en desarrollo, también denominados Países del Sur 
Global.

Atendiendo al interés de los técnicos de la APC-Colombia, 
el Ministerio de Economía, Plani�cación y Desarrollo 
(MEPyD), escogió al PEDEPE como modelo de referencia 
de desarrollo territorial, para a través de su programa 
“Saber hacer Colombia”, la organización extranjera, exami-
nar y sistematizar la experiencia del PEDEPE, a los �nes de 
extraer los aprendizajes generados y ponerlos a disposi-
ción de sus socios internacionales para compartirlos 
mediante proyectos y programas de la Cooperación.

Para los �nes pertinentes, visitaron nuestro país los señores, Enrique Marurí, Director de Oferta de Cooperación Internacional APC – 
Colombia, y Lucia Pulido, Asesora PNUD para la gestión de conocimiento APC – Colombia, con el objetivo de hacer una presentación 
al MEPyD en el Vice Ministerio de Cooperación Multilateral, y luego reunirse con miembros de la Junta Directiva del PEDEPE, donde 
procuraron conocer el origen, desarrollo y grado se signi�catividad de los procesos experimentados por la institución en sus 10 años 
de existencia.

29



De izquierda a derecha, Ing. Ricardo López, Arq. Emilia Lantigua, Mons. Freddy Bretón, Lic. Gabriel Guzmán Marcelino.

VISITAS Y ENCUENTROS CON INSTITUCIONES,
FUNCIONARIOS Y PERSONALIDADES.
Presentación a Monseñor Freddy Bretón Martínez y al Reverendo Dr. Ramón 
Alfredo de la Cruz Baldera, Rector de la Ponti�cia Universidad Católica Madre 
Maestra.

En el mes de abril del 2015 asumió como nuevo obispo de Santiago, Monseñor Freddy Bretón Martínez. Con el objetivo de mantener 
la �uida relación interinstitucional establecida con el obispo anterior, Monseñor Ramón De la Rosa y Carpio, el 2 de febrero del 2016 
una representación del PEDEPE sostuvo un encuentro con el nuevo obispo. Además de la presentación del Plan, en el encuentro se 
plantearon algunas actividades.

El martes 16 de febrero, se realizó una similar al Reverendo Dr. Ramón Alfredo de la Cruz Baldera, también nuevo rector de la Ponti�-
cia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM). La comitiva del PEDEPE estuvo integrada por los Licenciados Gabriel Guzmán 
Marcelino y Olga Espaillat, la Arq. Emilia Lantigua y los Ing. Ricardo López y Maribel Guzmán. Esta visita tuvo como objetivo, estable-
cer reuniones de trabajo entre ambas instituciones para luego de�nir la �rma de un acuerdo interinstitucional.
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ENCUENTRO CON DIRECTIVOS DEL PLAN ESTRATÉGICO DE
SANTIAGO (PES)
El 10 de junio del 2016 una delegación del PEDEPE compartió con el Lic. Carlos Fondeur, Presidente del Plan Estratégico de Santiago 
(PES), y el Dr. Reynaldo Peguero, Director Ejecutivo. La comisión visitante presentó a sus an�triones la propuesta de la �rma de un 
acuerdo de trabajo para una mayor integración de ambas provincias. El acuerdo se �rmaría bajo la sombrilla del Senado de la Repú-
blica, representado por los senadores de Santiago y Espaillat, y el senador que resultara electo presidente de dicha Cámara, el 
siguiente 16 de agosto.

El acuerdo incluiría apoyo a los planes relativos a los Recursos Naturales, manejo de Aguas, Desechos sólidos y líquidos, y la formula-
ción del segundo Plan Estratégico Provincial, Espaillat 2018-2030.

De izquierda a derecha, el Dr. Gregorio Guzmán, el Dr. Reynaldo Peguero (Director Ejecutivo de PES), Ing. Darwin Duran Sr. Francisco Quezada, Sra. Miltha Saleta (Gte. Unidad de gestión del PES), Sr. Antonio Manuel Comprés,
Dr. José Rafael Vargas, Lic. Carlos Fondeur (Presidente del PES) Lic. Gabriel Guzmán Marcelino, Arq. Emilia Lantigua y el Ing. Ricardo López.
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Parte del equipo del PEDEPE y representativos de Espaillat, que recibieron al ministro Montalvo, quien �gura al centro,  al lado del Dr. José Rafael Vargas.

PRESENTACIÓN AL LIC. GUSTAVO MONTALVO, MINISTRO 
DE LA PRESIDENCIA.

El martes 6 de octubre del 2015, una representación del PEDEPE 
se reunió en el Palacio Nacional con el Ministro de la Presidencia 
Lic. Gustavo Montalvo. La visita se realizó con el propósito de 
presentar al alto funcionario gubernamental los proyectos 
asumidos por el PEDEPE, clasi�cados por ministerios y previa-
mente consensuados con los actores económicos y sociales 
activos de la Provincia. Además, invitarle formalmente a partici-
par del 9no seminario de la institución, y exponer en el mismo, 
la visión del gobierno dominicano para los próximos años. 
Resultó un ameno encuentro, donde el Ministro quedó motiva-
do para visitar la Provincia antes de la celebración del seminario.

El domingo 7 de febrero del 2016, el Lic. Montalvo fue recibido 
en el PEDEPE por una comisión integrada por los licenciados. 
Diloné Ovalles, Gabriel Guzmán Marcelino, el Dr. José Rafael 
Vargas, y delegaciones de todos los sectores representativos de 
Espaillat. La dirección del PEDEPE aprovechó para reiterar al 
Ministro las prioridades provinciales, y darle a conocer los 
fundamentos del clúster ecoturístico de Espaillat y sus perspec-
tivas. Después del encuentro el PEDEPE le condujo a un recorri-
do por los municipios de San Víctor, Jamao al Norte y Gaspar 
Hernández. En cada territorio, las autoridades locales presenta-
ron al funcionario gubernamental sus respectivas necesidades.

El senador José 
Rafael Vargas 
hace uso de la 
palabra en el 

encuentro con 
el Ministro 

Montalvo
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SUEÑOS PENDIENTES DE LA PROVINCIA ESPAILLAT, PARA
EL PERIODO 2016-2020, CONSENSUADA ENTRE EL PEDEPE,

LAS AUTORIDADES PROVINCIALES Y MUNICIPALES E
INSTITUCIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL.

PRESENTADO AL LIC. GUSTAVO MONTALVO

MINISTERIO DE ECONOMIA PLANIFICACION Y DESARROLLO.
Desarrollo del Plan de Ordenamiento Territorial en Moca y Gaspar Hernández.

MINISTERIO DE LA PRESIDENCIA.
1. Desarrollar un programa integral de Seguridad Ciudadana y difusión de una cultura de paz en la provincia.

2. Construcción de 1,500 soluciones habitacionales en la provincia Espaillat.
  
MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA.
1. Habilitación de un sistema dealcantarillado y tratamiento de aguas servidas, en Moca.
2. Ampliación y reparación del Hospital de Gaspar Hernández.
3. Construcción y equipamiento de 37 Unidades de Atención Primaria en Salud (UNAP) en toda la provincia.

MINISTERIO MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES.
1. Saneamiento del río Moca y conversión de sus riberas en un parque a su paso por la ciudad de Moca.

2. Conversión en un Parque Natural de los terrenos del vertedero municipal de Moca.

MINISTERIO DE AGRICULTURA.
Construcción de 50 micropresas para dotar de riego unas 200,000 tareas de tierra en la zona llana de la provincia.

MINISTERIO DE TURISMO.
1. Construcción de un corredor ecoturístico entre Moca- San Víctor- Jamao- Gaspar Hernández-Río San Juan.

2. Construcción de un malecón en Gaspar Hernández.

MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS.
1. Terminación del elevado de la autopista Duarte con autopista Pte. Ramón Cáceres.
2. Construcción de la carretera Los Rieles.
3. Ampliación, señalización e iluminación carretera Moca-San Víctor- Jamao al Norte-Gaspar Hernández.
4. Construcción de la carretera de Moca-Monte de la Jagua (km5)- aeropuerto Cibao.
5. Construcción de 120 km. de caminos vecinales en la provincia Espaillat.

MINISTERIO DE ENERGIA Y MINAS.
Construcción de una planta de energía solar en Moca entre el sector privado (nacional y extranjero) y EDENORTE .

I. MINISTERIO DE CULTURA.
18. Construcción de una nueva escuela de Bellas Artes en Moca.
19. Desarrollar el proyecto “Corredor histórico-cultural-turístico de la ciudad de Moca”.

MINISTERIO DE LA MUJER
1. Instalación de una casa de acogida para la mujer maltratada en la Provincia.

2. Desarrollar un programa de Educación en Valores y Género.

MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO.
Construcción de un Centro-Plaza Artesanal Comunitario.
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El Gobierno dominicano tiene en carpeta el proyecto de 
construcción del tranvía Santo Domingo-Cibao. Un moderno 
sistema de transporte para cargas y pasajeros cuyo origen sería 
Haina y su destino Santiago.

El PEDEPE, repasando el historial de cuando Moca quedó aislada 
de la autopista Duarte, atendiendo a la dinámica económica de 
la provincia Espaillat, su aporte al PIB, la integración de la Provin-
cia al desarrollo nacional y el propio tema de la seguridad ciuda-
dana, ha tomado la iniciativa de promover en sectores públicos 
y privados una ruta que ampliaría la cobertura de toque del 
tranvía.

La ruta propuesta por el PEDEPE sugiere su origen en Punta 
Caucedo y el destino Santiago, atravesando, Monte Plata, Cotuí, 

San Francisco de Macorís, Hermanas Mirabal y Espaillat.

A los �nes de promocionar la iniciativa, el martes 29 de septiem-
bre, del año 2015, el director ejecutivo del PEDEPE, Lic. Gabriel 
Guzmán Marcelino, acompañado por el senador de Espaillat, Dr. 
José Rafael Vargas, sostuvo una reunión con los senadores, 
Charles Mariotti, provincia Monte Plata; Amílcar Romero, 
provincia Duarte; Arístides Victoria, provincia María Trinidad 
Sánchez y Luis René Canaán, provincia Hermanas Mirabal. Los 
legisladores convocados se identi�caron con la iniciativa. Se 
acordó elaborar una carta dirigida al Poder Ejecutivo, presen-
tándole la propuesta en nombre de las provincias representa-
das por los respectivos congresistas.

PROYECTO TRANVÍA: NUEVA RUTA PROPUESTA

MAPA ORIGINAL PARA EL TRANVIA SANTO DOMINGO-
NORTE Y LA PROPUESTA DEL PEDEPE.
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El 12 de febrero del 2016, una comisión formada por los licenciados Gabriel Guzmán Marcelino, Diloné Ovalles, Remberto Cruz, Olga 
Espaillat, José Guillermo López, Emilio Vargas; Ing., Juan Carlos Ortíz, Arq. Emilia Lantigua, y los Sres. Domingo Guzmán y Manuel 
Rosario, en representación del PEDEPE, visitaron el Centro de Investigación y Capacitación del Plan Sierra, en Los Montones, San José 
de las Matas.

El objetivo que motivó esta visita fue, conocer la experiencia vivida por los plani�cadores y ejecutores del reconocido proyecto y 
socializar sobre los nuevos postulados de Desarrollo Rural Integrado implementado en el Plan Sierra.

Durante la socialización de ideas, se destacó la participación del Dr. Blas Santos, Vicepresidente Ejecutivo del Plan Sierra, quien 
abordó el tema de la pluviometría nacional.

Explicó el Dr. Santos, que la sierra forestada completamente, podría generar agua potable para 5 millones de personas, 2,000 millo-
nes de kilovatios de energía al año e irrigar 120 millones de hectáreas. El Plan Sierra ha fomentado 27 especies de árboles madera-
bles, principalmente coníferos y latifoliadas.

La comisión representativa del PEDEPE, solicitó al Dr. Blas Santos, venir a Moca y colaborar en el diseño de un Plan Maestro que sirva 
como base para el nuevo Plan Estratégico, Espaillat 2018-2030.

VISITA AL PLAN SIERRA

En el centro el Ing. Blas Santos, a su lado derecho el Lic. Gabriel Guzmán Marcelino y a su lado izquierdo el Lic. Remberto Cruz.
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El PEDEPE fue seleccionado por el MEPyD para 
participar del XX congreso Internacional sobre la 
“Reforma del Estado y de la Administración Públi-
ca" realizado en Lima, Perú, del 7 al 14 de noviem-
bre de 2015, organizado por el Centro Latinoameri-
cano de Administración, CLAD.

El CLAD es una organización internacional que se 
constituyó en el año 1972 bajo la iniciativa de los 
gobiernos de México, Perú y Venezuela. Con su 
sede en la República Bolivariana de Venezuela, de 
la misma forman parte en la actualidad, 19 países 
Latinoamericanos, más España, Portugal y Angola 
(País Observador).

La misión del CLAD es promover el análisis y el 
intercambio de experiencias y conocimientos en 
torno a la reforma del Estado y la modernización de 
la Administración Pública, mediante la organiza-
ción de reuniones internacionales especializadas, 
la publicación de obras, la prestación de servicios 
de documentación e información, la realización de 
estudios e investigaciones y la ejecución de activi-
dades de cooperación técnica entre sus países 
miembros y proveniente de otras regiones.

El Director Ejecutivo del PEDEPE, Lic. Gabriel 
Guzmán Marcelino, participó con la ponencia: ¨En 
Busca de la E�ciencia en el Estado y Relación con el 
Sector Privado y las Organizaciones Sin Fines de 
Lucro¨. En su exposición, Guzmán Marcelino, 
presentó la experiencia institucional del PEDEPE a 
lo largo de sus primeros 9 años de trabajo, la histo-
ria de la conformación del Plan, la metodología 
utilizada, los objetivos, ejes estratégicos y una 
evaluación de los logros alcanzados y los proble-
mas encontrados. También presentó el audiovisual 
institucional, muy bien ponderado entre los partici-
pantes. La participación del PEDEPE en este cóncla-
ve, implicó la preparación previa de un documento, 
de aproximadamente 30 páginas, en el que se 
presenta en detalles la experiencia del PEDEPE.

El Lic. Guzmán Marcelino, durante un receso, posa para
las cámaras con otros delegados participantes en el XX Congreso
del CLAD.

PARTICIPACIÓN EN
CÓNCLAVE CENTRO
LATINOAMERICANO
DE ADMINISTRACIÓN,
CLAD
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REHABILITACIÓN PROYECTO DE ENERGÍAREHABILITACIÓN PROYECTO DE ENERGÍA

El 14 de diciembre de 2011, con el �nanciamiento de la Unión 
Europea y una contrapartida del Gobierno dominicano, el 
PEDEPE inició el proyecto de “Dotación de Energía Solar a 14 
Comunidades Rurales de Moca”. .El proyecto bene�ció a familias 
de la zona montañosa, sin acceso al servicio de energía abaste-
cido por las redes del sistema eléctrico nacional. Los bene�cia-
rios �nales de las acciones del proyecto fueron 493 familias y 35 
centros comunitarios, para una población estimada de 4,000 
personas. Todas ubicadas en el umbral de la pobreza crítica, con 
poco acceso a los servicios básicos. El proyecto se inauguró en 
septiembre del 2014.

Como desencadenantes del proyecto, se pueden citar, el Centro 
Comunal de La Yautía, el alumbrado del parque y calles centra-
les del contorno urbano de Villa Trina, utilizando la generación 
de energía de los paneles instalados por el proyecto en el 
edi�cio donde funciona la Junta Distrital. El alumbrado fue 
patrocinado por la Asociación de Villatrinenses en Nueva York. 
Además, la construcción de la carretera que une el área urbana 
de Villatrina con la comunidad de Rancho de los Plátanos, y, el 
previo remozamiento, por parte del MINERD, de los 14 Centros 
escolares destinados a bene�ciarse del proyecto de energía.

Al terminar el año 2016, el PEDEPE realizó un levantamiento de 

información de los sistemas instalados. Identi�có la necesidad 
de elaborar, para su ejecución inmediata, un plan para la “reha-
bilitación del proyecto de energía”, con el objetivo de reempla-
zar las baterías cuya vida útil ha �nalizado. Al respecto, el Minis-
terio de Industria y Comercio y la Dirección General de Coopera-
ción Multilateral (DIGECOOM), realizaron los aportes que 
hicieron posible la reposición completa de los sistemas averia-
dos, constituidos por 255 hogares, 5 escuelas, 1 centro comunal, 
1 capilla y 2 unidades de atención primaria.

El Acuerdo con la DIGECOOM, aseguró además, la ejecución de 
un programa de “cohesión y fortalecimiento de los Subcomités 
de la “Asociación para la Administración y Supervisión del 
Proyecto Energía Solar” (ASOASUPE), con el objetivo de reacti-
var, en las 14 comunidades impactadas, los trabajos en redes de 
colaboración, articulando actividades alrededor del Proyecto, 
valorando el trabajo en equipo y vigorizando la visión de la 
Asociación respecto a proyectos futuros. En el contexto de este 
objetivo, se implementa una estrategia de ahorro comunitario, 
con el propósito de desarrollar mecanismos ahorrativos, que 
permitan la autogestión, cuando se repita la situación del �n de 
la vida útil de las baterías u otro deterioro remediable, al tiempo, 
de disponer de recursos para otras acciones de desarrollo.



El consultor de la Unión Europea para la facilidad de energía,
Ludovic Rocher, en visita de evaluación del proyecto de energía



La Yautía es una comunidad enclavaba 
en plena sierra, al oeste del distrito 
municipal de José Contreras. En la 
relación del PEDEPE, con esta y las 
demás comunidades implicadas en el 
proyecto de Energía Solar, se produje-
ron soluciones a di�cultades impor-
tantes para sus respectivas poblacio-
nes. En el caso de La Yautía, el PEDEPE 
contribuyó con la construcción del 
centro comunitario, Domingo Rosario, 
para lo cual contó con el apoyo econó-
mico del Sr. Antonio Espaillat, 
Presidente de Radio Cadena Comer-
cial, y la colaboración del entonces 
alcalde de Moca, Lic. Remberto Cruz; la 
compañía, LANSA, en la persona de su 
presidente, Arq. Juan Andrés Santos 
Veras; el entonces director de la Junta 
Distrital de Villa Trina, Ing. Erasmo 
Vásquez; y el maestro constructor, Sr. 
Teó�lo Gómez Díaz.

CONSTRUCCION CENTRO COMUNAL DOMINGO ROSARIO,
UN FELIZ DESENACADENTE PARA LA YAUTÍA

El remozado Centro Comunitario, Domingo Rosario, de la Yautía, en José Contreras.

Erasmo Vásquez, ex director Junta Distrital de José Contreras, recibe Reconocimiento.

La inauguración del 
Centro constituyó 
un verdadero 
espacio para la 
alegría, en el que el 
PEDEPE reconoció a 
sus colaboradores.

Mesa protocolar, compartida por Gabriel Guzmán Marcelino y Andrés Diloné Ovalles, con José Laluz,
Euri Cabral, Antonio Espaillat y Julio martínez Pozo del “Zol de la Mañana”

El Sr. Antonio Espaillat presidente de Radio Cadena Comercial, 
recibe reconocimiento

Parte del público asistente
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Es otro proyecto trabajado por la sub directora del PEDEPE, Arq. Emilia Lantigua.

Se funda este proyecto en el objetivo general de “aportar al desarrollo humano, ambiental, infraestructural y turístico de las comu-
nidades rurales a �n de perseguir una vida digna para los habitantes de Espaillat”.

Según la relación del Censo Nacional del 2010, más de la mitad de la población de Espaillat vive en zona la rural. Si nos suscribimos 
a realidad de la ruralidad dominicana, tenemos que gran parte de esta población vive en condiciones insu�cientes.

AHORA PROYECTO EJECUTADO
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Esta es una de las razones por la que el Plan Estratégico de 
Desarrollo de la Provincia Espaillat, trabajando dentro de sus 
ejes: solidaridad y equidad; hábitat y medio ambiente, acoge 
como una de sus prioridades, “crear un fondo para que los 
habitantes de la provincia puedan tener una vivienda digna 
en un hábitat saludable”, y producir con esto una sinergia 
motivacional que estimule el desarrollo comercial y produc-
tivo de la provincia, especialmente en las zonas rurales.

En el proceso de divulgación y procura de respaldo �nancie-
ro, una comisión del PEDEPE, ha presentado el proyecto 
“Viviendas Dignas y Hábitat Saludable” a varias instituciones 
nacionales y representaciones diplomáticas, destacándose la 
presentaciones realizadas el día 20 de julio del 2015, al Sr. 
Enrique Ramírez Paniagua, administrador general del Banco 
de Reservas de la República Dominicana, igual y el mismo 
día, a su Excelencia, el embajador de Taiwán, Tomás Ping Fu 
Hou, y el miércoles 12 de agosto, al Honorable embajador de 
Japón, Sr. Takashi Fuchigami.

La zona rural de la provincia Espaillat, es de los ambientes más forestados del país. Este proyecto pretende, concientizar a la población involucrada, sobre su 
importancia de conservar los árboles y mantener forestadas las áreas adyacentes a sus viviendas.

Espaillat tiene un potencial turístico inigualable: ríos, cascadas, cuevas, playas, cultura y su historia. El PEDEPE propone este proyecto a �n de incentivar el 
turismo en la provincia, atrayendo visitantes nacionales e internacionales.



Visto el mal manejo de los ingresos en la sociedad dominicana, 
el PEDEPE se ocupa con este Proyecto de promover conoci-
mientos básicos que fomenten la cultura del buen manejo 
�nanciero.

Fundado en el criterio anterior, el PEDEPE elaboró el proyecto 
“Inteligencia Financiera”, con el objetivo de es contribuir a que 
la juventud dominicana desarrolle una conciencia �nanciera 
que le posibilite lograr un estado económico equilibrado. En el 
caso especí�co del proceso ejecutado, se propuso, educar a los 
jóvenes estudiantes de los liceos Domingo Faustino Sarmien-
to, Eladio Peña de la Rosa, Francisco Guzmán Comprés, El 
Corozo y un grupo de la Universidad Federico Henríquez y 
Carvajal (UFHEC), para un desarrollo personal fundado en una 
conciencia administrativa e�ciente, que a su vez, les oriente 
como futuros emprendedores.

El presupuestó total del proyecto fue de RD$1, 150,000.00, de 
los cuales un 75% fue aportado por el MINERD, a través de los 
“Fondos Concursables” de la Dirección General de Participa-
ción CoTmunitaria. El PEDEPE aportó como contrapartida el 

restante 25%.

El equipo responsable de la ejecución del proyecto estuvo 
compuesto, por la Lic. Cecilia Hiciano y los Ing. Darwin Durán y 
Ricardo López.

Entre otras actividades extraordinarias que marcaron el proce-
so están, los talleres facilitados por el empresario y deportista, 
Robin Lantigua, el Lic. Gabriel Guzmán Guzmán, el Ing. Edward 
Grullón, el Dr. Fulgencio Sánchez y el Ing. Luis Álvarez, propie-
tario de LUMIJOR. También, las visitas a la agencia de vehículos 
Espaillat Motors, como ejemplo de una empresa de Moca con 
alcance nacional, que surge de un emprendimiento familiar, y 
al Banco Central de la República Dominicana, con alrededor de 
200 estudiantes y profesores. En esta visita, los participantes 
recibieron una charla sobre el Sistema Financiero Dominicano 
y visitaron el Museo de Numismática.

De la implementación del proyecto “Inteligencia Financiera”, se 
bene�ciaron de manera directa 1, 280 estudiantes.

Acto de lanzamiento del proyecto “Inteligencia Financiera”, PEDEPE-MINERD. Se realizó simultáneo al lanzamiento del proyecto “Prevención del Cáncer de Mama”, sometido por el
Patronato de Lucha Contra el Cáncer, a los mismos Fondos. Tuvo lugar el 29 de abril del 2016 en las instalaciones de la empresa Televiaducto.

PROYECTO: “DESARROLLO DE LA INTELIGENCIA
FINANCIERA”
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De los resultados tangibles del proyecto extraemos estos 
ejemplos, sugerentes del cambio de actitud provocado en un 
alto porcentaje de los participantes:

Cambio de actitud:

1.- Una joven de la UFHEC tiene dos hijos y antes de recibir el 
curso siempre le entregaba 50 pesos a cada uno (RS$100.00 en 
total) para que compraran por las tardes un jugo y una tostada 
en una cafetería frente a su casa.

Luego de recibir las charlas y los talleres, la joven compra los 
preparativos para que sus hijos hagan las tostadas y los jugos 
ellos mismos, y así, la ganancia de la cafetería la obtiene ella. 
Ahora le rinde más su sueldo y puede comprar cosas que nece-
sita.

2.- Un joven pintor de cuadros de la UFHEC, no tenía dinero 
para pagar la universidad. Sin embargo, luego de recibir las 
charlas y los talleres, nos comentó que el guardaba las mejores 
obras para él y tenía una gran colección; que decidió ponerla 
en oferta.

Ahora con el dinero que obtuvo pago su universidad y compró 
materiales para seguir pintado. Además, a través de las redes 
sociales ha obtenido muchos clientes que actualmente le 

hacen pedidos especí�cos.

Negocios:

1.- Varios jóvenes en los diferentes liceos tenían experiencia 
como peluqueros, algunas de las hembras eran expertas en 
secado de pelo. Sin embargo, entendían que no tenían los 
recursos para poner su propio negocio y conseguían empleos 
para trabajar solo los �nes de semana o fuera del horario de 
clases.

Luego de recibir toda la información del Proyecto de Inteligen-
cia Financiera, entendieron que podían ofrecer sus servicios a 
domicilio y con una inversión mínima para comprar solo los 
equipos necesarios, y con el �nanciamiento de sus propios 
padres.

2.- Un joven del Liceo Vespertino tiene un carrito de vender 
empanadas, y pensaba quitarlo porque no le estaba dejando 
bene�cios. Luego de participar del Proyecto, aprendió a hacer 
un presupuesto personal y entendió como manejar los gastos 
de su negocio.

Actualmente, compró otro carrito y está siendo más cuidadoso 
con los gastos innecesarios. Garantizando su estabilidad �nan-
ciera.

Facilitadora del Banco Central, socializa con los participantes del proyecto que visitaron esa institución.
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Ocupado en la construcción de mecanismos acertados de confrontación a la inseguridad ciudadana, el PEDEPE presentó a las 
autoridades provinciales, municipales, y a la sociedad organizada, en marzo del 2012, el proyecto, “Sistema de Video Vigilancia 
Urbana para Moca” (SVVUM).

INICIATIVA VIDEO VIGILANCIA EN LAS ENTRADAS DEL
MUNICIPIO DE MOCA
Antecedente de la propuesta

En el año 2013, el PEDEPE se sumó a una propuesta de la Cámara de Comercio y Producción de la Provincia Espaillat, institución 
que en aquel tiempo ocupaba la vicepresidencia del PEDEPE. La Cámara denominó su iniciativa, “Red Integral de Video Vigilancia 
de la Ciudad de Moca” (RIVV).

El Plan Estratégico hizo suya la iniciativa, compartida además, por la Gobernación provincial, la Fiscalía de Espaillat y el Ayunta-
miento de Moca.

La propuesta consistió en aprovechar las cámaras ya instaladas, y, motivar al sector comercio y otros, a reforzar este tipo de disuasi-
vo del delito, masi�cando la colocación de cámaras con los estándares técnicamente establecidos, y, �rmar un protocolo con las 
autoridades correspondientes, por el cual estas tengan acceso a las imágenes de acciones que puedan resultar de interés para 
identi�car delincuentes o solucionar situaciones.

Variación de estrategia

Para fortalecer la iniciativa, el PEDEPE acentuó en el 2016 los encuentros de la Comisión de Seguridad Ciudadana y la participación 
de su dirección ejecutiva en las reuniones de los organismos o�ciales y organizaciones representativas, reunidas en el “Plan de 
Seguridad Vial y Salud”. Así, en una reunión de la Comisión de Seguridad Ciudadana del PEDEPE, celebrada el martes 31 de mayo 
del 2016, se acordó, la ejecución de un proyecto que contempla la colocación de 98 cámaras en 37 punto neurálgicos del munici-
pio de Moca, priorizando las entradas del área urbana. A manera de piloto, están funcionando en dos entradas de la ciudad, 4 
cámaras de alta resolución, visión nocturna, conectadas a un centro de monitoreo, donadas por el PEDEPE. Estas se localizan en la 
entrada sur (zona del Caimito) y en la entrada norte, (zona de Estancia Nueva).

Video vigilancia en las entradas del municipio de Moca

Reunión ampliada,
salón de sesiones ADEPE;

para tratar tema de
seguridad.
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En la reunión del 31 de mayo del 2016, la Comisión de Seguridad del PEDEPE, acordó fortalecer los compromisos asumidos ese día, 
invitando a un encuentro en Moca al entonces procurador general de la República, Dr. Francisco Domínguez Brito. Se cursó la 
invitación correspondiente, y, el viernes 24 de junio del 2016, en la sede de la Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, 
ADEPE, el Procurador fue recibido por las entidades agrupadas en el Consenso de Espaillat, el comandante local de la Policía, el 
Procurador Fiscal de Espaillat, José Aníbal Carela, el empresario Víctor Abreu, la Lic. Milagros Rosario Candelier, y otros represen-
tantes de los sectores agrícola, comercio y comunitario.

Tras escuchar durante varias horas a representativos de toda la provincia, el procurador Domínguez Brito y el senador José Rafael 
Vargas acordaron realizar una primera reunión de trabajo con la participación de la alta o�cialidad de la Policía, el Ejército, AMET y 
los organismos de inteligencia, para buscar soluciones reales al problema.

La reunión de trabajo se acordó para el viernes 1ro de julio, en uno de los espacios de las instalaciones donde funciona Institucio-
nes Pecuarias Dominicanas. Al efecto, el día acordado, el liderazgo social y productivo de la Provincia, se reunió con el procurador 
Francisco Domínguez Brito. Entre otras autoridades, en la mesa de trabajo estuvieron, el general José Alejandro Acosta Castella-
nos, director del Comando Cibao Central de la Policía, el Lic. Gabriel Guzmán Marcelino, y el Senador José Rafael Vargas, promotor 
fundamental de la actividad.

Del encuentro resultaron compromisos, tales como, fortalecer el programa de instalación de cámaras de seguridad, con la colabo-
ración del empresariado; a�ncar las acciones preventivas para atacar la delincuencia, por parte de la Policía Nacional, y, agilizar el 
proceso de instalación del 911 en Moca, por la Procuraduría.

REUNIONES CON EL EX-PROCURADOR GENERAL DE LA
REPÚBLICA, LIC. FRANCISCO DOMÍNGUEZ BRITO.
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El equipo técnico del PEDEPE trabajó en el año 2015 en la elaboración del proyecto, “Fortalecimiento del Rol de Incidencia y Moni 
toreo de las Organizaciones de la Sociedad Civil de la Provincia Espaillat en la Implementación de Políticas Públicas Incluyentes en 
el Territorio”.

Objetivo General: Contribuir a que las políticas públicas incluyentes se ejecuten con mayores niveles de e�cacia en la provincia 
Espaillat, e in�uir en las autoridades nacionales que aprueban dichas políticas para que incluyan la visión de las organizaciones de 
la sociedad civil del territorio en la implementación a nivel local.

Objetivo Especí�co: Elevar los niveles de desempeño de las organizaciones de la sociedad civil en su rol de incidir y monitorear 
la implementación de políticas públicas incluyentes en el territorio, 
motivando esto que las autoridades incorporen
los aportes de dichas organizaciones en la ejecución de planes, progra-
mas y proyecto de alcance local.

El proyecto está concebido para una duración de 36 meses, 6 semestres 
distribuidos en varias etapas según los componentes a implementarse. 
El grupo destinatario directo estaría compuesto por 24 organizaciones 
de la sociedad civil, e indirectamente unas 300 organizaciones vincula-
das a estas 24, lo que garantiza que el proyecto alcance de forma directa 
con alguno de sus componentes alrededor de 9,000 personas.

Al �nalizar el proyecto se espera contar con los siguientes resultados: a) 
contar con aproximadamente 300 organizaciones de la provincia Espai-
llat altamente conscientes y motivadas a ejercer su rol de incidencia y 
monitoreo de las Políticas Públicas incluyentes implementadas por las 
autoridades; b) que las 24 organizaciones de la sociedad civil de la 
provincia incluidas directamente en el proyecto posean las capacidades técnicas requeridas para ejercer su rol de incidencia y 
monitoreo con alto desempeño; c) un alto nivel de coordinación entre las 300 organizaciones de Espaillat alcanzadas por el 
proyecto; y d) que las 24 organizaciones incluidas estén habilitadas con capacidades de autogestión �nanciera que les permitan 
disminuir sus limitaciones económicas.

En la provincia Espaillat es evidente la existencia de una débil articulación entre los programas y proyectos de desarrollo que 
promueven o ejecutan los distintos actores, tanto públicos como privados, y los lineamientos de la END 2030 a través de sus cuatro 
ejes estratégicos y objetivos generales dentro de cada eje.

Atendiendo a esta realidad y al objetivo de, “contribuir al desarrollo integral de la provincia Espaillat articulado a la Estrategia 
Nacional de Desarrollo (END) 2030, el PEDEPE se propuso lograr la “articulación mejorada entre los actores del desarrollo de la 
provincia Espaillat y los lineamientos de la END 2030, mediante la propuesta al ministerio de Economía, Plani�cación y Desarrollo 
del proyecto, “Fortalecimiento de capacidades institucionales en la provincia Espaillat para lograr una adecuada articulación entre 
los actores de su Desarrollo y los lineamientosde la Estrategia Nacional de Desarrollo (END), República Dominicana 2030”.

PROYECTO: “FORTALECIMIENTO DEL ROL DE INCIDENCIA Y MONITOREO
DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE LA PROVINCIA
ESPAILLAT EN LA IMPLEMENTACIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS INCLUYENTES
EN EL TERRITORIO”.

PROYECTO: “FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES INSTITUCIONALES EN LA
PROVINCIA ESPAILLAT PARA LOGRAR UNA ADECUADA ARTICULACIÓN
ENTRE LOS ACTORES DE SU DESARROLLO Y LOS LINEAMIENTOS DE LA
ESTRATEGIA NACIONAL DE DESARROLLO (END), REPÚBLICA DOMINICANA
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La población bene�ciaria de este proyecto serían los 241, 969 habitantes de la Provincia, y el producto �nal que entregaría, una vez 
concluidos sus tres años de ejecución, es una provincia Espaillat con instituciones y organizaciones públicas y privadas mejor 
coordinadas entre sí, conocedoras y empoderadas de las leyes y normas que rigen el Sistema de Plani�cación e Inversión Pública, 
con herramientas e�cientes y actualizadas que les permitan diagnosticar su situación, elaborar y ejecutar planes de desarrollo 
integrales; con una visión estratégica del Desarrollo Provincial.

EL PEDEPE, MIEMBRO DE LA MESA DE COORDINACIÓN DEL RECURSO AGUA
El Poder Ejecutivo creó la Mesa de Coordinación del Recurso Agua, encargada a partir de su creación de elaborar y aprobar una 
estrategia integral para la gestión e�ciente del líquido.

La decisión del ejecutivo está contenida en el decreto 265-16 y se enmarca en la declaración del período 2016-2020, como el 
“Cuatrienio del Agua”.

La Mesa está comprometida con elaborar y aprobar una estrategia integral de manejo del agua que asegure la calidad y la canti-
dad requeridas para el desarrollo sostenible de la República Dominicana.

Sus funciones son estudiar las necesidades de construcción, rehabilitación y mantenimiento de la infraestructura hídrica para los 
distintos usos; diseñar las acciones de políticas para su preservación y uso sostenible; revisar el > ordenamiento jurídico e institu-
cional del sector y coordinar la redacción de una propuesta de Ley General de Agua. Además, coordinar y promover la puesta en 
vigor de una estrategia nacional de saneamiento en coordinación con los gobiernos locales o ayuntamientos; coordinar las accio-
nes público-privadas para el manejo integral de las cuencas hidrográ�cas, y diseñar y desarrollar un Plan de Acción para el Desarro-
llo del Recurso Agua que incorpore los lineamientos de las políticas integrales, plan que será vinculante a todos los actores.

La Mesa de Coordinación del Recurso Agua es presidida por el Ministerio de Economía, Plani�cación y Desarrollo, donde tiene su 
asiento el Director Nacional de la misma, Ing. José Alarcón.

Vista parcial de participantes en una de las reuniuones de la Mesa del Agua.
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La integración del PEDEPE a la “Mesa del Agua”, coincidió con los empujes de la institución por lograr la implementación del progra-
ma “Cultivando Agua Buena”, en la zona de la cordillera Septentrional perteneciente a Espaillat.

“Cultivando agua buena”, es un modelo de desarrollo sostenible reconocido por las Naciones Unidas, que cuenta con el apoyo 
técnico y �nanciero del gobierno de Brasil, a través de la Agencia Brasileña de Cooperación, la Agencia Nacional de Aguas y la 
empresa estatal Itaipú Binacional.

La República Dominicana es el primer país en el exterior donde Brasil replica este programa de desarrollo sostenible y manejo 
responsable del agua. La Asociación para el Desarrollo de Santiago (APEDI), es una de las organizaciones incluidas para la ejecución 
del programa, que en su caso, es responsable de implementarlo en la microcuenca del Arroyo Gurabo.

El PEDEPE fue invitado, por la APEDI, a participar el 17 de febrero del 2016 en la presentación del modelo “Cultivando Agua Buena”. 
La actividad se realizó en el Centro León, en el marco de una conferencia magistral, dictada por el teólogo, �lósofo y uno de los 
principales mentores del programa, Dr. Leonardo Bo�.

Después de participar en esta presentación, la dirección ejecutiva del PEDEPE, sostuvo varias conversaciones personales y telefóni-
cas con el Lic. Saúl Abreu, director ejecutivo de la APEDI, tratándole el tema de la implementación de “Cultivando Agua Buena” en 
áreas de in�uencia de la Organización provincial. Dos reuniones formales siguieron a estas conversaciones, la primera, el día 21 de 
mayo, donde la dirección ejecutiva del PEDEPE, expuso su propuesta al mismo Saúl Abreu y al presidente de la APEDI, Sr. Fernando 
Capellán.

En el noveno Seminario “PEDEPE 2016”, con el objetivo de que el Consejo, la membresía,  y la vasta representación social y empresa-
rial asistente, se nutriera de la importancia del programa “Cultivando Agua Buena”, en el último bloque de presentaciones, el Lic. 
Saúl Abreu, expuso el tema: “Recursos naturales, medio ambiente y agua”.

El PEDEPE continúa las gestiones para la implementación del proyecto “Cultivando Agua Buena”, en las cuencas del río Yásica, en el 
área de Jamao al Norte y el nacimiento del Río Moca.

Vista aérea del río Yásica, frontera de las provincias Espaillat y Puerto Plata.

CULTIVANDO AGUA BUENA
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El Plan de Ordenamiento Territorial es un instrumento técnico sustentatorio, orientador de la plani�cación y gestión del territorio, 
que promueve el uso del suelo y la ocupación del espacio, garantizando el derecho de toda persona a un ambiente saludable, y el 
aprovechamiento sostenible de los recursos naturales, articulando los planes ambientales, de  desarrollo económico, social, cultu-
ral y otras políticas de desarrollo vigentes en el país.

Desde su creación, el PEDEPE ha promovido la necesidad del ordenamiento territorial del Municipio y la Provincia. El sueño, 
plasmado en la pág. 221 del Libro del PEDEPE, que idealiza los municipios de la provincia “organizados territorialmente, con un 
ordenamiento espacial y servicios que permitan lograr la mayor calidad de vida de todos sus habitantes…”, es inlograble sin los 
planes de ordenamiento correspondientes.

Por eso, la dirección del PEDEPE ha estado aportando al 
avance de este logro, cuyo alcance será nacional. Entre 
las últimas acciones coordinadas está la convocatoria 
hecha en el mes de noviembre del 2016, a un encuentro 
en el que participaron Erick Dorrejo, en representación 
de la Dirección General de Ordenamiento y Desarrollo 
Territorial, Jhoan Hernández, viceministro de Suelo y 
Agua y un equipo de ese Viceministerio. También 
Ramona Santos, Presidente del Concejo de Regidores 
del Ayuntamiento de Moca; Arq. José Gregorio Henrí-
quez, Director de la O�cina de Planeamiento Urbano y 
su equipo de trabajo.

De la reunión resultó la decisión del viceministro de 
Suelo y Agua, de hacer aplicar la Ley 64-00 de Medio Ambiente y Recursos Naturales respecto al uso de suelo y el cierre de conts-
trucciones sin permisos medioambientales.

Por su parte, la Presidente del Concejo de Regidores se comprometió a convocar el Concejo, a un diálogo con los presentes en la 
reunión, a los �nes de elaborar el per�l de una resolución que acompañe la ejecución de la ley de medio ambiente.

Proyecto urbanístico en la comunidad de La Soledad

PLAN DE ORDENAMIENTO TERRITORRIAL (POT)
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Otras actividades de observación, retroalimentación y evaluación continua-
ron, seguidas y guiadas por especialistas del MEPyD, hasta que se pudo 
tener cientí�camente elaborado, el “Plan para el Desarrollo Económico de la 
Provincia Espaillat”.

El jueves 3 de marzo del 2016, en una actividad organizada por el MEPyD, en 
el Palacio Nacional, se produjo el lanzamiento de los 31 planes de desarrollo 
económico provinciales. Resaltó la referencia especial hecha a la provincia 
Espaillat y al PEDEPE, como su representante, pues junto a La Vega, constitu-
yó el conjunto de provincias, que por el esfuerzo desplegado por los actores 
locales, pudieron recibir físicamente el Plan. El presidente del PEDEPE, Lic. 
Diloné Ovalles, tuvo el privilegio de hablar en nombre de todas las provin-
cias, dedicando sus palabras a acentuar la vocación progresista de los 
habitantes de Espaillat, y agradecer al MEPyD y al Instituto de Monterrey, 
sus impulsos para la elaboración de los importantes planes “para el Desarro-
llo Económico de las Provincias”.

PLAN PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL DE ESPAILLAT
Fruto en un acuerdo �rmado entre el Consejo del Plan Estratégico de 
Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc. (PEDEPE) y el Ministerio de 
Economía, Plani�cación y Desarrollo (MEPyD), el 26 de agosto del 2013, 
PEDEPE logró la elaboración del “Plan para el Desarrollo Económico de 
la Provincia Espaillat”. La acción, auspiciada y dirigida por el MEPyD, se 
extendió a todas las provincias del país.

El proceso para la elaboración del Plan, contó con el apoyo de la Escue-
la de Gobierno y Transformación Pública del Instituto Tecnológico de 
Monterrey de México, con cuyos expertos, el PEDEPE tuvo una expe-
riencia introductoria el 22 octubre del 2014, cuando, en el museo 
Presidente Ramón Cáceres, se realizó un seminario de reconocimiento 
de las di�cultades que afectan los sectores productivos de Espaillat y 
sus soluciones.

Los facilitadores mejicanos retornaron al proceso, el 10 de julio del 
2015, para guiar el taller “Estrategias de Desarrollo Económico Local”, 
del cual resultó un diagnóstico sustentatorio de las actividades econó-
micas de mayor potencial para detonar el desarrollo de la Provincia. 
Este taller se realizó en el salón para conferencias de COOP-ADEPE, y al 
igual que en el seminario, participaron las autoridades provinciales y 
municipales, y decenas de empresarios representantes de los sectores 
más dinámicos de la economía de Espaillat: agropecuario, turístico, 
agroindustrial, servicios de salud, textil y calzado, entre otros.

Presentación de los planes de desarrollo enconómico en el Palacio Nacional. En la primera �la,
a la derecha la Arquitecta Emilia Lantigua
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El proyecto, “Plaza del chicharrón en San Víctor”, se sustenta en el objetivo de, “desarrollar el casco urbano de San Víctor con las 
infraestructuras necesarias de un municipio y aprovechando sus potenciales turísticos, culturales y religiosos como eje conector de 
la Provincia Espaillat”.

La Plaza del Chicharrón, es en proyecto elaborado por la Arq. Emilia Lantigua, Subdirectora Ejecutiva del PEDEPE, atendiendo a la 
tradición de la venta del popular y apetecido producto, elaborado en base a la piel de cerdo frita.

San Víctor, está favorecido por el simbólico Monte de Oración, visitado cada año por más de 50, 000 peregrinos, y geográ�camente, 
por situarse al pie de la cordillera Septentrional, en un estratégico trayecto de la carretera, Moca-Jamao al Norte-Gaspar Hernández, 
utilizada por miles de turistas, internos y externo, que procuran, de Jamao al Norte, sus ríos y montañas, igual, las playas de Gaspar 
Hernández, y toda la oferta turística, de una importante porción de la costa norte.

PROYECTO, “PLAZA DEL CHICHARÓN EN SAN VÍCTOR”.

VISTA PLAZOLETA POSTERIOR VISTA RESTAURANTE TIPICO
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EL PROYECTO CONSTA DE 2 COMPONENTES GENERALES:

1. Adecuación de una vía alterna: adquisición de 342 metros lineales de 
terreno, para la construcción de una vía paralela a la actual vía, con un 
ancho de 12 mts de ancho, creando dos vías única dirección cada una, 
(una de subida y una de bajada) de dos carriles cada una.

2. Construcción de una Plaza del Chicharrón: adquisición de los terrenos 
ubicados en la esquina del Cruce de San Víctor Jamao, de 2,000mt2, y 
construir allí una plaza con los conceptos propios de la zona tropical- 
rural.

Esta infraestructura física cuenta con los siguientes componentes:

a) Plaza de estacionamientos.
b) Dos niveles de Espacios de locales comercialesrestaurantes..
c) Restaurante rústico.
d) Zona de plaza de esparcimiento cultural.
e) Terrazana al aire libre para el esparcimiento y consumo de los clientes.



DISEÑO PROPUESTO

El PEDEPE aportó el 
talento de sus técnicos 

para proponer mejoras 
importantes, algunas de 

las cuales se han incre-
mentado, tal es el caso 

de la entrada del lugar.

Un nuevo cementerio o la ampliación del actual, era anhelo de la comunidad mocana desde la década de 1990. Desde su funda-
ción, el PEDEPE, acompañó al pueblo en ese reclamo, y facilitó sus capacidades y medios de gestión a los �nes de que se hiciera 
realidad tal sueño.

¡Hoy se ha hecho realidad uno de los sueños del PEDEPE!

AMPLIACIÓN DEL CEMENTERIO DE MOCA

ZOOLÓGICO - BOTÁNICO



El tema del Zoológico- Botánico, su mejoramiento o su replanteo, ha capturado el interés local, y en buena medida, el nacional e 
internacional en los últimos dos años. El PEDEPE favoreció la propuesta municipal de convertir el área en un Centro de Educación 
Ambiental, y aportó el talento de sus técnicos para proponer mejoras importantes, algunas de las cuales se han ejecutado, tal el 
caso de la entrada del lugar.

También se ocupó el PEDEPE, de dar seguimiento a los ofrecimientos de la Procuraduría General de la República y del Ministerio de 
Medio Ambiente, para una salida satisfactoria al tema. En este sentido, fueron plani�cadas varias reuniones con el viceministro de 
Áreas Protegidas, Ing. Ángel Daneris Santana, designado por el Ministerio para tales �nes, el cual ofreció apoyo técnico mediante 
acciones conjuntas de asesoría del Zoológico Nacional y el Jardín Botánico de Santo Domingo.

De su parte, el PEDEPE ha propuesto una reestructuración, incluso conceptual, del Zoológico - Botánico de Moca, creando un 
“Zoológico Boutique” donde los visitantes se bene�cien del contacto con los animales como actividad terapéutica y de aprendizaje.

Reuniones en PEDEPE
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AVANCE REALIZADO
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VIVIENDAS DIGNAS POR ESPAILLAT

Desde el mes de octubre hasta entrado diciembre del 2016, Moca y la provincia Espaillat, se vieron impactadas por intensos aguace-
ros y las consecuentes inundaciones, deslaves de tierra y crecida de ríos y arroyos.

El PEDEPE estuvo siempre acompañando a las familias afectadas e indagando sobre los daños causados, sobre todo, a la agricultura. 
Elaboró y facilitó a otras instituciones y a organismos o�ciales, informes actualizados recogidos directamente por la Dirección Ejecu-
tiva y el equipo técnico de la entidad.

El PEDEPE participó activamente en la organización y realización del “telemaratón por Espaillat”, realizado el jueves 17 de noviembre 
por Televiaducto. De forma directa, la institución recibió importantes aportes de empresas y personalidades identi�cadas con los 
afectados. Por ejemplo, la empresa LUMIJOR ofreció un suministro de pan para 1,500 familias, entregados con la colaboración del 
Ing. Juan Carlos Ortíz, Presidente de la Cámara de Comercio y Producción de Espaillat; PETS agroindustrial entregó suministros para 
ser llevados a Gaspar Hernández; el Banco Popular de la República Dominicana, entregó al Dr. Gregorio Guzmán y a la Arq. Emilia 
Lantigua, tesorero y subdirectora ejecutiva del PEDEPE, la suma de RD$1,5000.000.00. Igualmente, el PEDEPE recibió RD$300,000.00 
de la Superintendencia de Valores, RD$200,000.00 del comunicador y diputado, José Laluz y la misma suma, del también comunica-
dor Eury Cabral y del Lic. Gabriel Guzmán Marcelino.

Con el dinero recibido directamente, el PEDEPE decidió iniciar un programa de construcción de viviendas sociales, denominado 
“Viviendas Dignas por Espaillat”, destinado a familias que puedan comprometer con mano de obra la colaboración de algunos de 
sus miembros y vecinos. En una primera etapa se han programado 7 viviendas, de 60 mts2 de construcción.

Las familias bene�ciarias están distribuidas de la siguiente manera: 2 en La Soledad (Moca), 1 en San Víctor, 2 en Los Rincones y 2 en 
La Encantada (José Contreras).

Programa pensado a raíz de los aguaceros caídos en el último trimestre del 2016

Vivienda construida, en la cominidad de La SoledadVivienda arrasada por el río Cacique

AhoraAntes
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El Lic. Gabriel Guzmán Marcelino (con gorra), realizó
un recorrido por los principales puntos afectados,
acompañado del Ordenador Nacional
de los Fondos Europeos para el Desarrollo y Director
General de Cooperación Multilateral (DIGECOOM),
Ing. Antonio Vargas Hernández. Les acompaña
Blacina Reyes (Chío), Directora de la Junta Distrital
de Veragua, Gaspar Hernández. 



TRABAJOS Y RELACIONES
INTERINSTITUCIONALES



PEDEPE-MINERD
Juegos Deportivos Escolares, Espaillat, 2016

El 19 de enero del 2016, se efectuó el simbólico primer picazo para la construcción y reconstrucción de las obras deportivas nece-
sarias para el montaje de los “Séptimos Juegos Deportivos Escolares, Espaillat 2016”.

El día 11 de febrero, en una reunión presidida por la Dirección de Programas Complementarios y Actividades Culturales de los 
Juegos Escolares, Espaillat 2016, el PEDEPE, institución impulsora de desarrollo integral, se comprometió con el acompañamiento 
organizacional y creativo al proceso de plani�cación y desarrollo de la justa deportiva.

El miércoles 13 de abril el municipio 
de Moca y la provincia Espaillat se 
vistieron de gala atlética. Con un 
hermoso acto quedó inaugurada la 
séptima versión de los Juegos 
Deportivos Escolares, con nuestra 
provincia como an�triona y la 
participación de 2,850 atletas que 
compitieron por 1,663 medallas, 
453 de oro, igual cantidad de plata 
y 571 de bronce.
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CLÚSTER ECOTURÍSTICO
Una importante iniciativa de la Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, ADEPE, compartida por el PEDEPE y otras 
organizaciones y personalidades que favorecen el desarrollo del ecoturismo en Espaillat resultó ser en este tiempo la creación del 
clúster Ecoturístico de la Provincia Espaillat y A�nes (PROESPAILLAT), el cual, tiene como misión promover y ofertar al país y al 
mundo los atractivos localizados en la Provincia. Además de insertar el territorio en el mapa del turismo nacional, a partir de su 
riqueza y diversidad natural, dadas las zonas que posee, vastas para desarrollar el ecoturismo, agroturismo, turismo de montaña, 
rural y de playa, a los que se les suman, los atractivos culturales e históricos.

Tal el objetivo de estas invitaciones y las consecuentes visitas, los invitados, publicaron en sus diferentes y diversos medios, la que 
de�nieron como una “maravillosa experiencia de turismo interno en la provincia Espaillat”.

Reconocimiento a Elba López y Alberto Martínez, coordinadores de las dos actividades y a sus colaboradores, entre otros, Rossi de 
Jerez, Alex Jerez y Mariano García.

Miembros del equipo del clúster Ecoturístico de la Provincia Espaillat y A�nes (PROESPAILLAT), en la Feria Nacional del Clúster de República Dominicana organizada por el Consejo Nacional de Competitividad, Diciembre 2015.

Espaillat Presente en la Feria Turística Discover POP, 2016, organizada por el Clúster Turístico de Puerto Plata. 
Con gorra, Jairo Morillo, promotor ecoturístico de Espaillat.

El PEDEPE, institución que ocupa la tesorería del Clúster y ha 
desarrollado un arduo trabajo en el mismo, confía en los resulta-
dos exitosos que para progreso de la Provincia promueve la 
entidad a través de sus proyectos.

En el marco de la iniciativa del clúster Ecoturístico de la Provin-
cia Espaillat y A�nes (PROESPAILLAT), en el mes de septiembre, 
2015, se organizaron dos visitas “de familiarización” de periodis-
tas y comunicadores de Santo Domingo, especializados en 
turismo. En las dos visitas fueron recibidos unos 50 comunica-
dores, a los que se les ofreció la oportunidad de conocer los 
principales atractivos turísticos y culturales de la Provincia.
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CONSENSO DE ESPAILAT
Logró la autopista Presidente Ramón Cáceres

En el año 2013, el empresario y animador social, Pantaleón Salcedo Guaba (Pilo), como toda su vida, inquieto por el devenir 
provincial, y vista la inercia estatal en cuanto a dar respuestas a las demandas del territorio, le comunica al Senador José Rafael 
Vargas la idea de constituir un supraorganismo, conformado por las instituciones o�ciales y las organizaciones civiles más 
representativas de la Provincia: La Gobernación provincial, el Ayuntamiento de Moca, la O�cina Senatorial, el PEDEPE y ADEPE. 
El objetivo era la “construcción de una agenda y vocería común respecto a las necesidades de la comunidad de Espaillat”.

De esta iniciativa, resultó “Consenso de Espaillat, 2013-2016”, el cual exhibe como su mayor logro, la reconstrucción y amplia-
ción de la autopista Presidente Ramón Cáceres, también la celebración de importantes actividades, como las del Día del 
Agricultor en el 2015.

CONSENSO DE ESPAILLAT, ACORDÓ ABORDAR LAS SIGUIENTES PRIORIDADES PARA LA PROVINCIA:

1-Sistema de Alcantarillado y tratamiento de aguas Servidas para Moca.
2-Rescate del Río Moca.
3-Construcción de Micro Presas para riego.
4-Construcción de 3,000 Soluciones habitacionales
5-Construccion de “Corredor Ecoturístico Moca-Gaspar Hernández”.
6-Replanteamiento de, “La Ruta del Tranvía”.



Hace más de una década, un grupo de profesionales, fundamentalmente maestros, decidieron unirse para implementar acciones 
que culminaran con la concreción de un proyecto de viviendas. El -en principio- plausible proyecto ha tenido sus altas y bajas, así, 
que el PEDEPE quiso ser solidario y acompañar al patronato que conduce los procesos del proyecto, ofreciéndole apoyo técnico y 
todas las posibilidades que les proporcionan las capacidades, la experiencia y el reconocimiento, que como institución de consenso 
provincial tiene la institución.

El día 15 de febrero del 2016, una comisión del PEDEPE, integrada por Gabriel Guzmán Marcelino, Ricardo López y Emilia Lantigua, 
se reunió con los miembros del patronato, Sres., José Fabio Durán, Javier Espinal, Narciso Brito, Reynaldo Marte y Julián Santana. El 
PEDEPE quería conocer a fondo la situación del proyecto, y participarles sobre las gestiones que como institución podía realizar, 
entre otros organismos, con el Ministerio de la Presidencia. Al efecto, el viernes 4 de marzo, se produjo una reunión con la Ing. Lena 
Ciccone, de la Comisión Presidencial para el Desarrollo del Mercado Hipotecario y Fideicomiso, a los �nes de presentarle el proyecto 
y escuchar las posibilidades de apoyo gubernamental.

Con la Ing. Ciccone se realizaron dos reuniones, en las que el PEDEPE, además del caso de los maestros, presentó un proyecto de 
apartamentos en Moca.

PROYECTO DE VIVIENDAS PARA MAESTROS
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